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«Местное самоуправление  
определяет образ всей нашей  
большой страны».

В.В. Путин



ВАРМСУ –  
день за днем
 
Принят федеральный закон  
«Об общих принципах организации 
местного самоуправления  
в единой системе публичной власти». 
Это стало ключевым событием  
в сфере местного самоуправления. 

Закон предусматривает максимально гибкое 
регулирование и позволяет региону выбрать  
ту модель местного самоуправления (одноуровневую 
или двухуровневую), которая в наибольшей степени 
учитывает его экономические, исторические, 
национальные, культурные и иные особенности.

Одним из достижений закона стало образование 
новой конструкции полномочий муниципалитетов, 
позволяющей оставлять за регионами наиболее 
ресурсоемкие компетенции. Это даст возможность 
гибко и точечно распределять полномочия между 
региональным и муниципальным уровнями власти. 

Закон позволит повысить эффективность работы 
органов местного самоуправления и укрепить 
организационно-финансовую основу  
их деятельности.
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Активно развивается  
международная деятельность 

Подписано соглашение о сотрудничестве  
с Ассоциацией мэров городов Китая, Всеиндийским 
институтом местного самоуправления,  
с Гражданским Альянсом Казахстана (ГАК)  
и Форумом мэров азиатских городов Исламской 
Республики Иран, руководителями ассоциаций, 
представляющих местное самоуправление  
в Бразилии, Эфиопии,ЮАР.

Международные соглашения дают возможность 
для глав продемонстрировать инвестиционную 
привлекательность своих городов и сел на высоком 
международном уровне перед инвесторами  
с повышенным уровнем заинтересованности.

Учреждено почетное звание  
«Заслуженный работник местного  
самоуправления Российской 
Федерации» 

Соответствующий указ подписан Президентом страны 
Владимиром Путиным 16 января 2024 года.

Звание присуждается работникам органов МСУ 
за значительный вклад в развитие местного 
самоуправления. Один из главных критериев – стаж 
работы в ОМСУ не менее 20 лет.

Проект ВАРМСУ  
«Муниципальный диалог»

Реализуется в партнерстве с Администрацией 
Президента РФ. Проект объединил все 
муниципальное сообщество страны для обмена 
опытом, выработки эффективных управленческих 
решений и их дальнейшего тиражирования.

Предложения с мест стали предметом  
обсуждения на стратегических сессиях с участием 
представителей региональной, федеральной  
власти и экспертного сообщества.

За время реализации проекта было собрано свыше 
81 тыс. инициатив с мест по разным тематическим 
направлениям. Более 30 из них легли в основу 
поручений Президента Российской Федерации.



Школа мэров и Школа команд

Программа развития муниципального кадрового 
управленческого резерва реализуется совместно 
с РАНХиГС и Мастерской управления «Сенеж». 
Это дополнительный стимул для роста регионов 
и повышения привлекательности муниципальной 
службы. 

Образовательная программа «Команда 
Донбасса и Новороссии. Муниципальный 
уровень». Ключевая задача – повышение 
компетентности коллег из новых регионов  
для их интеграции в правовое поле РФ. 

В 2024 году Президентской академией в рамках 
программы обучено 20 тыс. представителей  
79 муниципальных образований новых регионов.

Представители муниципалитетов – 
участники программы  
«Время героев» 

«Время героев» – ключевой проект по подготовке 
управленческих кадров для государства. Люди, прошедшие 
испытания на передовой, обладают моральной стойкостью  
и лидерскими качествами, необходимыми  
для формирования «новой элиты» страны. 

Из 44 тыс. претендентов отобрано 83 человека, доказавших 
лидерский потенциал. Среди них – главы муниципалитетов, 
депутаты и советники, чьи биографии стали воплощением 
принципа «от фронта – к управлению».  Вот несколько таких 
историй.

Кирилл Чебышев – глава администрации  
г. Судак Республики Крым с октября 2024 года. 
Ветеран СВО, награжден орденом Святого  
Георгия, медалями «За защиту Республики 
Крым», «За отвагу» и памятной медалью  
к 80-летию освобождения Крыма. По его сло-
вам, обучение по программе дало ему не только 
управленческие инструменты, но и понимание, 
что решения в политике, как и на войне, требуют 
точности и ответственности, ведь от них зависят 
судьбы людей.
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Подписано соглашение  
о сотрудничестве между ВАРМСУ  
и партией «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Соглашение предполагает сотрудничество в сфере 
местного самоуправления. Речь идет об участии  
в разработке предложений  по совершенствованию 
законодательства в сфере местного самоуправления, 
содействии в развитии межмуниципального  
и регионального сотрудничества, разработке  
и реализации проектов по подготовке кадров  
для органов местного самоуправления, формировании 
предложений и инициатив по развитию МСУ, 
разработке эффективных управленческих решений  
и многие другие аспекты.

Сергей Радецкий, возглавивший городскую 
Думу Биробиджана, привнес в политику навыки, 
полученные за 20 лет службы в отряде специального 
назначения «СОБР». Участник четырех военных 
кампаний, включая СВО, он стал одним из первых 
выпускников «Времени героев», перешедших  
в законодательную власть. 

«Мало просто любить и жить в своем городе, нужно 
вносить свой вклад в его дальнейшее развитие  
и процветание, не забывая сохранять его природную 
красоту. От каждого из нас зависит, в каком городе 
будут жить наши дети и внуки и станет ли для них  
Биробиджан родным и любимым городом», –  
отмечает Сергей Радецкий.

Сергей Анатольевич убежден: защита Родины,  
своей семьи, своей земли - то, чем должен  
руководствоваться любой мужчина в первую очередь.

Сергей Супрун, глава муниципального округа 
Коломяги в Санкт-Петербурге. Еще до участия 
в СВО имел богатый опыт службы: более 20 лет 
защищал рубежи страны. Награжден знаком 
«Отличник погранвойск». 

В феврале 2022 года добровольцем отправился 
в зону боевых действий, а после возвращения 
прошел обучение по программе «Время героев».

Сегодня Сергей Владимирович руководит  
территорией, на которой проживает более  
100 тысяч человек, совмещая  
административные обязанности  
с патриотической работой и гуманитарными 
миссиями. 



Высшая миссия –  
служение людям и своей Родине
II Всероссийский форум  
«МАЛАЯ РОДИНА – СИЛА РОССИИ»  
проходит в эти дни в Москве  
в национальном центре «Россия»

Всероссийский муниципальный форум «МАЛАЯ 
РОДИНА – СИЛА РОССИИ» – одно из важнейших 
событий для муниципальных образований страны. 
Это ежегодное мероприятие, которое проводится 
по поручению Президента Российской Федерации 
В.В. Путина для обсуждения актуальных вопросов, 
связанных с развитием и поддержкой муниципальных 
образований. В 2024 году глава государства отметил 
значимость форума, приняв личное участие  
в программе мероприятия.   

Организатором выступает Всероссийская ассоциация 
развития местного самоуправления при поддержке 
Администрации Президента РФ. 

Первый Всероссийский муниципальный форум 
состоялся 15 января 2024 года в Москве с участием 
более 7,5 тысяч глав муниципалитетов из всех 
регионов страны.  

Особенностью этого года стало проведение  
в преддверии форума региональных дней 
в 16 субъектах страны.  В основе 16 региональных 
повесток – вопросы, которые ранее поднимались  
в рамках проекта ВАРМСУ «Муниципальный диалог» 
с главами муниципалитетов и их командами. Спектр 
тем широкий – от создания комфортной среды для 
жизни и экологии до экономики и взаимодействия 
с населением. Здесь были презентованы лучшие 
практики и озвучены конкретные предложения  
по решению поднятых в ходе обсуждения проблем. 
Проведение регионального этапа и самого форума 
«МАЛАЯ РОДИНА – СИЛА РОССИИ» – логичное 
продолжение политики ВАРМСУ по объединению 
представителей муниципалитетов. Как подчеркнула 
сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева, мероприятия 
Ассоциации позволяют выстроить экосистему  
для решения задач местного, самого приближенного  
к людям уровня власти.
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Возраст участников, % 

Участники региональных дней – представители 
89 субъектов РФ. 
16 регионов проведения региональных этапов форума.
Более 160 тематических площадок. 
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Отзывы
 
– Все темы, о которых я хотел услышать, были 
рассмотрены! Спасибо организаторам  
и спикерам!

– Мероприятие прошло на очень высоком уровне  
и было очень важным для каждого из нас.  
Это и общение, и обмен опытом. Спасибо 
огромное организаторам!

– Изучение реального опыта лучше 
воспринимается, чем любая теория. Хотелось бы 
еще больше времени уделить знакомству  
с муниципальными практиками. 

– Получила огромное удовольствие  
от возможности обменяться опытом, послушать 
великолепных спикеров. Вы молодцы! Спасибо!

Мероприятия форума
• деловая программа, включающая более  

20 панельных сессий, дискуссий, экспертных 
диалогов и др.; 

• II Всероссийская муниципальная премия 
«Служение»;

• Всероссийский муниципальный 
инвестиционный форум;

• фестиваль культур «Сердце Родины».

В рамках форума его участники смогут  посетить 
выставку «Парки России».

Что было самым  
ценным? 

Общение с коллегами/новые знакомства – 81%

Деловая программа – 72%

Возможность поделиться своим опытом  
и практиками муниципалитета – 54%

Выездные муниципальные практики – 53%

Возможность задать свои вопросы и прямое  
общение со спикерами – 42%



Главная награда муниципального  
сообщества

21 апреля в Национальном центре «Россия» будут 
названы победители II Всероссийской муниципальной 
премии «Служение».  
Она вручается по поручению Президента России 
Владимира Путина и присваивается выдающимся 
представителям муниципального сообщества, внесшим 
особый вклад в развитие муниципальных образований 
и повышение качества жизни граждан. Организатор 
– Всероссийская ассоциация развития местного 
самоуправления (ВАРМСУ). 

Победители и призеры второй премии определялись по 
десяти номинациям. Наблюдательный совет внимательно 
подошел к их перечню и содержанию. Учитывались 
пожелания муниципального сообщества, а также 
приоритеты государственной политики. В итоге номинации 
охватили все направления деятельности муниципалитетов: 
от благоустройства городов и поселков до поддержки семей 
и помощи участникам СВО. 

– Количество поданных заявок более чем в два раза 
подтверждает востребованность премии.  Теперь 

41 313 заявок поступило на соискание премии в 2025 году. 

Более 8 тыс. из них – в номинации «Развитие территории –  
благополучие жителей». 

На втором месте номинация «Великое наследие –  
для будущих поколений». Более 7 тыс. заявок. 

На третьем – «Инициатива каждого – общий успех».  
Около 5,5 тыс. заявок. 531 заявка – от новых регионов.

18% конкурсантов моложе 35 лет.  
Самому старшему – 91 год, самым молодым – 19 лет.

Какие проекты номинированы  
на премию «Служение»?
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номинаций стало больше, а возможность участия есть 
как у индивидуальных соискателей, так и у команд. 
Важно, что премия поддерживает инициативы, 
отражающие внутреннее стремление соискателей 
служить людям и своему муниципалитету, – говорит 
заместитель начальника Управления Президента РФ  
по внутренней политике Евгений Грачев. 

Важной особенностью этого года стало активное 
участие не только глав муниципалитетов,  
но и депутатов, представителей ТОС, сельских старост, 
сотрудников муниципальных организаций. Кроме того, 
выросло число проектов, реализованных командами 
единомышленников.

– Участие в премии становится не только личным 
признанием, но и возможностью для коллективов 
заявить о своей работе и поделиться успешными 
практиками, – отмечает сопредседатель ВАРМСУ,  
член Совета при Президенте Российской Федерации 
по развитию местного самоуправления Ирина Гусева. – 
Мы благодарны нашему президенту  
за поддержку премии. Для муниципального 
сообщества действительно важно проявить себя, 
рассказать о достижениях и проектах. Премия 
продолжает расти, а ВАРМСУ делает все, чтобы 
каждый, кто предан своему делу, знал: его труд 
значим, его работа видна.

В каждом уголке большой 
страны
География премии охватывает все регионы России. 
В лидерах по количеству поданных заявок – Ханты-
Мансийский автономный округ – Югра, Московская 
область и Красноярский край.

Новые регионы не просто не остались в стороне,  
но и проявили высокую активность. Из Донецкой  
и Луганской Народных Республик, Запорожской  
и Херсонской областей поступила 531 заявка.  
Это в 4 раза больше, чем в прошлом году. Проекты 
самые разные – от восстановления разрушенной 
инфраструктуры до образовательных инициатив и, 
конечно, примеров самоотверженности, проявленной  
в критической ситуации. 

Один из проектов – история Татьяны Андрющенко, 
водителя троллейбуса из Макеевки. Управляя 
транспортным средством, она попала в зону обстрела. 
Увидев раненых прохожих, остановила троллейбус и, 
убедившись, что с пассажирами все в порядке, оказала 
первую помощь пострадавшим до приезда врачей,  
что помогло сохранить жизни людей. 

Заявка Татьяны Михайловны была отмечена  
на этапе экспертной оценки и вынесена на народное 
голосование на портале «Госуслуги» в номинации 



«Мужество и героизм – на благо служения Родине». 

Всего в этой номинации поступило более 2 тыс. заявок. 
В них отражены примеры мужества и стойкости  
при ликвидации чрезвычайных ситуаций, в зоне СВО 
или на приграничных территориях во время вторжения 
противника, выезды с гуманитарными миссиями в зону 
соприкосновения. 

Так, на этап народного голосования прошла заявка 
муниципального депутата из Когалыма Натальи 
Остапенко. С 2014 года она поддерживает жителей 
ДНР и ЛНР. Организовала первый в городе пункт 
сбора гуманитарной помощи. В 2022 году, когда 
началась специальная военная операция, подала 
заявку в первую гуманитарную миссию на Донбасс  
и в ее составе вылетела в зону соприкосновения.  
В настоящий момент у Натальи Вячеславовны  
8 ротаций с миссией на территориях Донецкой  
и Луганской Народных Республик. В общей 
сложности она провела в миссиях 4 месяца, в том 
числе работала в местном госпитале. 

Такие разные 
герои  
муниципалитетов
Служить на благо жителей – призвание вне возраста. 
Соискательнице премии Тамаре Никитичне Осиповой 
из Московской области – 91 год. Она занимается 
общественной работой, является членом ТОС  
и председателем Совета ветеранов поселка 
Томилино. Благодаря активности Тамары Никитичны 
в населенном пункте реализовали проект  
по созданию комфортной городской среды: в одном  
из микрорайонов реконструировали лестницу, 
привели в порядок дорожки, модернизировали 
детскую игровую площадку. 

Самым молодым участникам премии  
по 19 лет. Они только влились в муниципальное 
сообщество, но уже реализовали интересные 
проекты по работе с детьми и подростками, 
совершенствованию диалога между администрацией 
и жителями. 

Для тех, кто только начинает свой путь  
на муниципальной службе, создана отдельная 
номинация «Молодые кадры – на службе страны». 
Среди соискателей – молодой архитектор Анастасия 
Хохлова. 

В 2020 году она переехала из Москвы в небольшой 
город Черняховск в Калининградской области  
и устроилась в администрацию, чтобы реализовать 
проект по возвращению городу исторического 
облика. Разработала дизайн-код, концепции 
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создания новых общественных пространств, 
схемы реконструкции тротуаров с применением 
исторических форм плитки. 

Благодаря проекту Анастасии благоустроены 
2 школьных, 7 общественных и 4 придомовых 
территорий, создано  
7 парковочных пространств, реконструировано  
13,7 км тротуаров, построено 3 многоквартирных 
дома. А главное – жители смогли по-другому 
взглянуть на свой город и увидеть его красоту. 

Выбрать лучших –  
непростая задача
Отбор проектов проводился в несколько этапов. 
Сначала все заявки просмотрели  
на предмет соответствия условиям премии. 
Затем сами участники голосовали  
за понравившиеся проекты. 

На следующем этапе экспертного голосования,  
в котором участвовали более 300 
представителей федеральных органов власти, 
ведущих образовательных учреждений  
и общественных организаций, был сформирован 
топ-100 проектов – по 10 в каждой номинации. 
Он-то и был представлен на народное 
голосование.

В этом году народное голосование проходило  
на портале «Госуслуги», чтобы как можно 
больше россиян смогли отдать свой голос  
за лучшие проекты, инициативы и 
управленческие решения представителей 
муниципального сообщества. 



Региональный день  
«Экомуниципалитет»

Самый северный регион европейской части 
нашей страны открыл череду дискуссионных 
площадок, предшествующих II Всероссийскому 
муниципальному форуму «МАЛАЯ РОДИНА – СИЛА 
РОССИИ». 

Объединить усилия муниципального сообщества  
в построении экологически осознанного общества, 
продемонстрировав, что даже самые маленькие 
населенные пункты играют значимую роль  
в развитии всей страны, – такую цель поставили себе 
организаторы этого мероприятия. 

Представители муниципалитетов со всех уголков 
России, члены федеральной проектной команды, 
эксперты говорили об экологических вызовах, о 
переработке и утилизации мусора, предотвращении 
лесных пожаров и наводнений, расчистке рек и озер, 
культурном землепользовании. 

– Нам важно рассмотреть эту актуальную для 
муниципалитетов тему в деталях и проработать 
возможные варианты решения задач, которые 
ставят перед нами граждане, – подчеркнула 
сопредседатель ВАРМСУ, член президиума 
Совета при Президенте РФ по развитию местного 
самоуправления Ирина Гусева, добавив, что 
активная работа на местах позволяет формировать 
эффективные предложения для федерального 
уровня. 

Глава Терского муниципального района Мурманской 
области Рамиля Хайруллина рассказала   
о муниципальной практике перехода от мазутных 
котельных к биотопливным, что значительно 
улучшило экологическую обстановку в регионе.

Андрей Чибис,  
губернатор  
Мурманской области: 

– «Экомуниципалитет» – это площадка  
для диалога, объединения усилий для 
будущего.

Важно соблюдать тонкий баланс между 
экономическим развитием и сохранением 
экологического благополучия. Этот 
баланс заложен в основу стратегического 
плана региона «На Севере – жить», 
реализуемого с 2019 года. 

За эти годы совокупные выбросы 
снизились на 32%, ликвидировано более 
1600 свалок, восстановлено свыше 
8700 га лесов, очищено более 287 км 
береговой полосы.

Мурманск
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Рашид Исмаилов,  
председатель  
Российского экологического 
общества 

– Экологическая медиация сегодня, когда 
мы практически ежедневно сталкиваемся  
с большим количеством вызовов, 
очень нужна. Строительство объектов 
инфраструктуры по обращению  
с отходами требует взаимодействия 
с жителями. Заниматься этим нужно 
командно: и федеральный уровень 
должен присутствовать, и регион,  
и, конечно, муниципалитет.

Светлана Ходнева,  
заместитель министра  
природных ресурсов  
и экологии РФ: 

– Экологическое благополучие впервые 
отмечено как национальная цель.  
«Мусорная реформа» стала отправной  
точкой в решении проблемы обращения  
с ТКО, началом формирования фактически 
новой отрасли экономики. Теперь  
возникает множество сопутствующих 
вопросов: способы переработки,  
увеличение объемов вовлечения  
во вторичное обращение и так далее. 

М
урм

анская область
Экомуниципалитет



Панельная дискуссия «Национальный проект 
«Экологическое благополучие: участие 
муниципалитетов» была посвящена ключевым 
вопросам реализации экологических инициатив  
в муниципалитетах, включая ликвидацию объектов 
накопленного экологического вреда, борьбу  
с несанкционированными свалками и создание особо 
охраняемых природных территорий. Пристальное 
внимание было уделено взаимодействию органов 
МСУ и государственной власти, экологическим 
проблемам в новых регионах страны.

Результатом командной работы стал ряд решений  
в сфере: 

• подготовки кадров, привлечения молодых 
специалистов к проблемам экологии;

• ликвидации несанкционированных свалок, 
обращения с ТКО; 

• модернизации очистных сооружений; 

• поддержки экопроектов малого и среднего 
бизнеса;

• создания реестра добросовестных проектирующих 
организаций. 

Экопросвещение и волонтерские инициативы – 
факторы формирования устойчивого  
экологического сознания среди населения

К такому выводу пришли участники дискуссии 
«Экопросвещение населения и экологические 
добровольческие практики». Спикеры делились 
опытом адаптации к местным условиям лучших 
практик, мотивации людей к участию в экопроектах  
и оценки их эффективности. 

Оксана Геращенко, руководитель проекта Проектного 
офиса ФГУП «Атомфлот», рассказала о кейсе 
«ЭкоКласс», в рамках которого дети выезжают  
на экскурсии на промплощадки, знакомятся с родной 
природой, готовят экопросветительские работы  
и проходят марафоны экопривычек.

Сергей Кулаков, директор ГАНОУ МО «ЦО «Лапландия», 
презентовал проект «Экологический патруль», 
направленный на формирование у детей стремления 
участвовать в экологических проектах. 

Представители крупных предприятий региона – 
Кольской ГМК, Росатома и других градообразующих 
организаций – поделились опытом реализации 
экологических инициатив в рамках экспертного 
диалога «Экосистемы под защитой: сотрудничество 
ради природы».
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Региональный день  
«Комфортная среда  
для жизни» 
 
Эстафету региональных дней приняла Казань. 
В ИТ-парке им. Башира Рамеева собрались 
главы муниципалитетов со своими командами, 
представители федеральных  
и региональных органов власти, архитекторы, 
проектировщики, градостроители и эксперты  
в сфере урбанистики и территориального 
развития. Правительство Республики Татарстан 
выступило соорганизатором этого масштабного 
мероприятия.

Обсуждались конкретные шаги и стратегии  
по улучшению качества жизни в городах  
и поселках, включая развитие инфраструктуры, 
внедрение современных технологий, реализацию 
федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды», вовлечение 
жителей в процесс благоустройства.

Акцент был сделан не только на обмене опытом, 
но и на образовательной составляющей. 
Представители российских муниципалитетов 
увидели общественные пространства, созданные 
большой командой специалистов и жителей 
Татарстана в рамках программы Раиса 
республики по комплексному благоустройству 
дворовых территорий «Наш двор». В их числе: 
государственный заказник, включающий 
Большое Голубое озеро, – уникальная 
природная территория, имеющая для жителей 
республики большую культурную и историческую 
ценность; детский парк «Елмай» –  крупнейшее 
игровое пространство города с уникальным 
оборудованием и познавательными маршрутами.

Евгений Грачев,  
заместитель начальника 
Управления Президента РФ  
по внутренней политике:

– Форум нацелен на то, чтобы 
проанализировать проблемное поле 
на местном уровне и выработать 
инструменты для решения самых разных 
тем и проблем, волнующих жителей.  

Казань
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Республика Татарстан
Комфортная среда для жизни

Ирина Гусева,  
сопредседатель ВАРМСУ,  
член Президиума Совета  
при Президенте РФ  
по развитию местного  
самоуправления:

– Татарстан как дискуссионная площадка 
по теме создания комфортной среды  
для жизни выбран неслучайно. 
Практически любой муниципалитет –  
это успешная практика. На все эти 
практики могут опираться в других 
регионах страны. 



Фарид Мухаметшин, 
председатель 
Государственного Совета 
Республики Татарстан: 
– За последние 10 лет построено  
с нуля или реконструировано более  
400 общественных пространств. Общая 
сумма вложенных средств составила 
свыше 33 млрд руб. С 2020 года 
благоустроено более 5 тыс. дворовых 
территорий. В этом году приведут  
в порядок еще 679. Ни одно решение  
по благоустройству не принимается  
без обсуждения с жителями.

Игорь Гагаринов,  
глава Веселовского 
муниципального округа 
Запорожской области: 
– Тема для новых территорий очень 
актуальна. Активно внедряем у себя 
федеральные проекты. Интересно 
услышать экспертов и познакомиться  
с практиками коллег. 

Мы сейчас восстанавливаем 
инфраструктуру. Большое спасибо 
регионам-шефам за помощь. Поддержку 
чувствуем от коллег-муниципалов и, 
конечно, Всероссийской ассоциации 
развития местного самоуправления  
за обучение, наполнение  
компетенциями.

Андрей Шевченко, 
председатель Комитета Совета 
Федерации по федеративному 
устройству, региональной 
политике, местному 
самоуправлению  
и делам Севера, 
сопредседатель ВАРМСУ:
– Очень важно создать для каждого 
человека комфортную и безопасную 
среду для жизни как в больших,  
так и в малых городах и селах.
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Рустам Минниханов,  
глава Республики Татарстан: 
– Муниципальная власть отвечает  
за решение самого широкого круга 
вопросов на своей территории.  
Хочу поблагодарить Администрацию 
Президента России, что уделяют  
такое внимание местному 
самоуправлению. Готовы делиться 
опытом со всеми. Готовы встретить  
и отправить своих специалистов  
на новые территории. Повышение 
качества жизни граждан  
для нас – приоритетная задача. 

Алексей Ересько,  
заместитель министра 
строительства и ЖКХ РФ:
– Стартовал нацпроект «Инфраструктура 
для жизни». Его цель – обеспечить 
жителей городов и сельских поселений 
социально значимой инфраструктурой 
нового уровня. К 2030 году в рамках 
федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
запланировано благоустройство  
не менее 30 тыс. общественных 
территорий и реализация не менее  
1600 проектов-победителей 
Всероссийского конкурса. 

Республика Татарстан
Комфортная среда для жизни



Региональный день 
«Взаимодействие  
с населением»

Третий региональный этап II Всероссийского 
муниципального форума «МАЛАЯ РОДИНА –  
СИЛА РОССИИ» прошел в Великом Новгороде. 
Тема эффективного взаимодействия 
муниципалитетов с населением – одна из самых 
важных. Человекоцентричность входит в число 
критериев, по которым оценивают работу глав 
органов местного самоуправления. От качества 
государственного и муниципального управления 
зависит реализация национальных целей, 
обозначенных Президентом страны Владимиром 
Путиным.

На базе инновационного научно-технологического 
центра «Интеллектуальная электроника – 
Валдай» муниципальное сообщество, эксперты 
в сфере социальных исследований, сенаторы, 
депутаты, члены федерального и регионального 
правительств, специалисты в области цифрового 
развития и массовых коммуникаций говорили  
о повышении уровня доверия между властью  
и обществом, укреплении конструктивного 
диалога, инициативном бюджетировании, работе  
с обращениями граждан, взаимодействии  
с территориальным самоуправлением и создании 
муниципальных центров управления.

В ходе дискуссий были выработаны конкретные 
решения по выстраиванию правильной 
коммуникации с жителями.

Андрей Никитин, губернатор 
Новгородской области  
(с 7 февраля 2025 года - 
заместитель министра 
транспорта РФ):
– Новгородская область – особо важное 
для России место с точки зрения 
развития МСУ. Именно здесь зародилась 
российская государственность, 
институты гражданского общества, 
появилось знаменитое Новгородское 
вече. Продолжаем идти по этому пути, 
опираясь при принятии самых важных 
решений на идеи и предложения жителей 
наших городов и поселков. Активно 
поддерживаем народную инициативу, 
сообща участвуем в голосованиях  
и опросах, реализуем местные 
инициативы, воплощаем в жизнь 
намеченные планы. 

 

Великий 
Новгород

Евгения Уваркина,  
сенатор РФ – представитель 
исполнительной власти  
Липецкой области,  
член Комитета Совета  
по бюджету и финансовым 
рынкам:

– Такие инструменты, как ЦУР, МЦУ, дают 
возможность оперативно реагировать  
на существующие вызовы  
и анализировать, по каким направлениям 
нужно принимать управленческие 
решения. 

Обратная связь, прямой диалог  
с жителями необходимы, в том числе 
для оценки результатов реализации 
национальных проектов.
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Н
овгородская область

Взаимодействие с населением



Андрей Цепелев,  
заместитель генерального 
директора  
АНО «Диалог Регионы»:
– Запрос со стороны общества  
на коммуникацию с государством 
огромен. На него необходимо ответить. 
Ключевые условия для диалога – 
открытость и отсутствие дистанции.  

60% запросов населения относятся  
к муниципальному уровню,  
но на местах не хватает кадров, 
способных обеспечить качественную 
коммуникацию. Поэтому 
муниципалитетам важно обратить 
внимание на инструментарий 
муниципальных центров управления  
и идти к созданию таких структур  
с участием правительства субъекта. 

Вячеслав Квон,  
глава Артемовского 
городского округа 
Приморского края, победитель 
премии «Гамбургский счет» 
Российской ассоциации по 
связям с общественностью  
в номинации «Мэр года»:
 – Эффект от внедрения цифровых 
технологий в муниципалитетах мы видим: 
количество людей, которые записываются 
на личный прием к главам, уменьшается.

Геннадий Панин,  
депутат ГД РФ, первый 
заместитель председателя 
Комитета Госдумы  
по региональной политике  
и местному самоуправлению:
– Треть населения России проживает  
в сельской местности. Поэтому институт 
старост как коммуникатор между 
гражданами и властью, в первую 
очередь муниципальной, имеет огромное 
значение.
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Виктор Шестаков,  
глава города Сарапула 
Удмуртской Республики: 
– Жизнь меняется, ускоряется, 
информации очень много. От того, 
насколько быстрым, качественным, 
человекоориентированным будет 
общение и взаимодействие с населением, 
зависит успех развития территории  
и комфортная среда, которую мы на своих 
территориях создаем.

Обмен практиками – один из самых 
важных моментов в нашей работе: 
в процессе вырабатываются 
конструктивные решения. Интересно 
услышать наработки коллег, которые мы 
также сможем использовать.

Ольга Бузулуцкая, 
глава Комсомольского 
муниципального района 
Ивановской области:  
–  У нас на территории очень много 
сельских населенных пунктов  
и четко работает институт сельских 
старост. Хотела узнать опыт других 
муниципалитетов: как доводят  
до населения самые важные вопросы  
и мотивируют жителей принимать 
активное участие в их решении.  

Взаимодействие с населением
Н

овгородская область



Региональный день 
«Транспортная и дорожная 
деятельность»

О вкладе муниципальных образований в развитие 
транспортной системы России говорили  
в Красноярске участники четвертого 
регионального дня. 

Обсуждаемые вопросы ранее поднимались 
с главами муниципалитетов и их командами 
в рамках проекта ВАРМСУ «Муниципальный 
диалог», поскольку состояние и уровень развития 
транспортной инфраструктуры территорий самым 
прямым образом влияют на удовлетворенность 
жителей работой руководителей МСУ. 

На полях форума его участники вместе  
с экспертами познакомились с передовыми 
региональными практиками в области дорожного 
строительства, посмотрели, как внедряются 
инновации, решаются вопросы обеспечения 
общественным транспортом, межмуниципального 
сообщения, приведения в удовлетворительное 
состояние дорожного полотна и многие другие.

Поддерживать малый бизнес пассажирских 
перевозок либо наращивать долю 
крупногабаритного муниципального транспорта 
и стоит ли ограничивать использование 
легкового автотранспорта в городах – на эти 
вопросы отвечали эксперты на круглом столе 
«Транспортное обслуживание населения  
в муниципальных образованиях».

Выработанные в ходе дискуссии предложения 
в сфере транспорта и дорожной деятельности 
вошли в итоговую резолюцию II Всероссийского 
муниципального форума «МАЛАЯ РОДИНА – 
СИЛА РОССИИ».

Красноярск Михаил Котюков,  
губернатор  
Красноярского края:

 – Наш регион расположен в самом центре 
страны. В крае 32 тыс. км дорог, часть 
из которых эксплуатируется в условиях 
Крайнего Севера. Здесь пересекаются 
Транссиб и Северный путь. Поэтому 
закономерно, что тема дорог для нас – 
самая важная и востребованная. 
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Виктор Тимофеев,  
заместитель министра  
транспорта РФ:

– Новые национальные проекты уже 
масштабированы до уровня опорных 
населенных пунктов. Запуская новые 
направления, столкнулись с тем, что нам 
крайне важна обратная связь от муниципалов.

Красноярский край
Транспортная и дорожная деятельность

Владислав Логинов,  
мэр Красноярска: 

– Проблемы и вопросы Красноярска  
в одинаковой степени актуальны 
для многих других городов России. 
Нашему городу скоро исполнится 
400 лет. Городская дорожная сеть 
формировалась именно в тех районах, 
которые не являются новыми. Поэтому 
еще один проблемный вопрос – дефицит 
улично-дорожной сети. Мы должны 
не вовлекать новые площади для 
строительства дорог, а эффективно 
использовать существующие, при этом 
постоянно совершенствуя управление 
транспортными потоками. Для этих целей 
был создан Центр управления дорожным 
движением и внедрена система «умного» 
управления трафиком. 



Станислав Гайнюченко,  
глава Усть-Лабинского района 
Краснодарского края: 
– Ежегодно турпоток растет, нагрузка на 
дорожную инфраструктуру увеличивается. 
Готовы обсуждать эту тему и делиться 
своими практиками.

Благодаря вниманию Президента РФ 
к вопросам местного значения ряд 
инициатив с мест уже воплотились  
в жизнь.

Андрей Сухачев, 
глава Свердловского 
муниципального округа ЛНР:
– Как представитель новых регионов 
могу сказать, что нам тоже есть чем 
поделиться с коллегами. Работая в 
особых условиях, мы не стоим на месте. 
По каким-то направлениям в силу 
понятных причин еще отстаем. Участие  
в подобных мероприятиях – хороший 
стимул догонять другие регионы. 
Президент РФ Владимир Путин поставил 
перед новыми территориями задачу 
выйти на общероссийский уровень  
до 2030 года. Совместными усилиями, 
всей страной мы ее выполним. 
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Лев Покровский,  
глава Йошкар-Олы, 
Республика Марий Эл:
– Вспоминаю, как еще несколько лет 
назад самым большим количеством 
жалоб, поступающих в городскую 
администрацию, были жалобы, 
касающиеся состояния улично-дорожной 
сети. 

Благодаря нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» только 
на территории республики было 
отремонтировано 1700 км дорог 
различного назначения, в том числе  
200 км – в столице республики.

С этого года начинаем ремонт дорог 
уже в рамках нового нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни». 

Юрий Парахин,  
мэр г. Орла:  
– Закупка нового транспорта, отсутствие 
водительского состава, тарифная 
политика – самые насущные проблемы 
для многих муниципалитетов. Сегодня 
для нас важна разработка федеральной 
целевой программы по развитию 
электротранспорта.

Один из акцентов нашего обсуждения 
– развитие опорной сети автодорог, 
состояние, содержание и ремонт дорог  
в муниципалитетах.

Ольга Рыжкова,  
глава Верхнечарнавского 
муниципального образования 
Вольского муниципального 
района Саратовской области:
– Дорожно-транспортная деятельность 
на сегодня – самая актуальная тема для 
Саратовской области. За последние годы 
состояние дорог в регионе значительно 
улучшилось. Надеемся, что эта работа 
будет продолжена, и мы приведем  
в нормативное состояние все дороги 
области.

Личное общение с коллегами – всегда 
важно. Мы делимся практиками, познаем 
много нового.

Транспортная и дорожная деятельность
Красноярский край



Региональный день  
«Комфортное жилье»

Город Грозный встречал участников пятого 
регионального этапа форума «МАЛАЯ 
РОДИНА – СИЛА РОССИИ».  Темой обсуждения 
федеральных проектных команд – лидеров 
муниципального управления, федеральных 
экспертов, членов правительства, депутатов, 
руководителей госкорпораций – стало 
«Комфортное жилье». 

Речь шла о реализации нацпроектов, 
современных подходах к городскому 
планированию и созданию комфортных 
микрорайонов, обновлении жилищного 
фонда, повышении доступности для 
населения ипотечного кредитования, частно-
государственном партнерстве и т.д. В этом 
плане Чеченская Республика демонстрирует 
динамичное развитие и высокий уровень 
взаимодействия региональной и муниципальной 
власти, нацеленный на выполнение задач, 
которые ставят перед ней жители.

Главы муниципалитетов на «Мастерской 
муниципальных практик» делились опытом  
по формированию жилой застройки, поднимали 
насущные для них вопросы: привлечение 
финансирования в рамках программ 
по реновации, реализация программы 
комплексного развития территорий  
и государственных программ строительства 
жилья. 

Рамзан Кадыров,  
глава Чеченской Республики, 
Герой России: 

– Для чеченского народа строительство 
стало настоящим символом возрождения 
и процветания. В этой сфере достигнуты 
значительные успехи, что подтверждается 
множеством реализованных проектов 
и инициатив. Это современные жилые 
комплексы, инфраструктурные объекты, 
культурные и спортивные центры. 

Только в 2024 году было сдано более 
2 млн 300 тысяч кв. м жилья. Особая 
гордость — масштабный проект  
по возведению нового района Грозного 
имени Президента России Владимира 
Путина.

 

Грозный

Хас-Магомед Кадыров,  
мэр г. Грозного: 

– Для нас большая честь принимать 
участников форума в столице Чеченской 
Республики, чтобы всем вместе обсудить, 
как сделать наши города еще лучше  
и комфортнее.

Познакомили участников  
с ключевыми проектами города  
в сфере строительства. Показали 
строительную площадку, где за счет 
средств Регионального общественного 
фонда имени Первого Президента 
Чеченской Республики, Героя России 
Ахмата-Хаджи Кадырова ведется 
строительство таунхаусов, новый поселок 
в Висаитовском районе,  
где построены 73 дома для нуждающихся 
граждан. 



31

Никита Стасишин,  
заместитель министра  
строительства и жилищно- 
коммунального хозяйства:

– Заслуживает внимания практика 
Чеченской Республики, где мэры городов 
не боятся доходить до руководства 
региона с проблемами и задачами, 
которые они решают.

Чеченская Республика
Комфортное жилье



Лира Бурак,  
глава Всеволожского 
муниципального района 
Ленинградской области: 
– Задача органов местного 
самоуправления – обеспечить 
комфортные условия для проживания 
своих граждан. Для нас было важно 
посмотреть, как в других муниципалитетах 
реализуются проекты по переселению 
граждан из ветхого или аварийного жилья, 
какие меры социальной поддержки 
предусмотрены и какие компенсационные 
выплаты действуют при приобретении 
жилья для молодых семей. 

Планируем реализовывать 
положительные практики коллег на своей 
территории.

Инна Щеглова,  
мэр г. Читы: 
– Тема комфортного жилья для нас 
чрезвычайно актуальна. В Чите почти  
1,5 тыс. домов признаны аварийными. 

На форуме вместе с экспертами говорили 
о комплексном развитии территорий  
в малых городах как механизме 
реализации и решения проблемы 
аварийного жилья. Есть спорные вопросы.  
Озвучили их в ходе дискуссий.  Совместно 
с экспертами Министерства строительства 
РФ, Фонда развития территорий, 
коллегами проработали возможные 
варианты их решения. 

Алексей Кудрявцев,  
глава г. Сосновоборска 
Красноярского края:
– Для большинства россиян комфортное 
жилье – это не просто квадратные метры, 
а целая экосистема. Поэтому очень важно 
изучать успешные практики и перенимать 
опыт других муниципалитетов.
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Алексей Сафонов,  
глава г. Сарова  
Нижегородской области: 
– Вопрос обеспечения комфортным 
жильем жителей муниципалитетов в той 
или иной степени значим для любого 
региона нашей страны. Было интересно  
и полезно познакомиться с механизмами, 
успешно опробованными на других 
территориях, с целью реализации их у нас 
в Сарове.

Комфортное жилье
Чеченская Республика

Станислав Зинченко,  
глава г. Камышина 
Волгоградской области: 
– Люди, проживающие в ветхом жилье, 
сталкиваются с серьезной проблемой: 
сроки признания, а затем переселения 
растягиваются на годы. Наша цель  
на форуме – выработать предложения, 
которые помогут муниципалитетам 
решать этот вопрос значительно быстрее.  



Региональный день 
«Контроль и надзор»

Тема взаимодействия муниципального уровня 
власти с контрольно-надзорными органами 
собрала на дискуссионной площадке ВАРМСУ  
в Центре международной торговли в Москве 
свыше 500 человек.  

Депутаты Госдумы РФ, сенаторы, представители 
муниципалитетов, федеральных министерств  
и ведомств, контрольно-надзорных органов  
на девяти тематических площадках обсуждали 
одну из самых актуальных для муниципалов тем, 
вырабатывали предложения для повышения 
эффективности работы всех уровней власти. 

Речь шла о совершенствовании правовых 
механизмов, об определении периодичности 
плановых контрольно-надзорных мероприятий  
в зависимости от категории риска,  
об информационном и методическом 
сопровождении органов местного 
самоуправления.

По словам представителей федеральных 
проектных команд, проведение региональных 
дней Всероссийского муниципального  
форума – уникальный формат. В ходе обсуждения 
и инициатив с мест он позволяет повысить 
эффективность местного самоуправления  
через обратную связь с федеральным  
уровнем власти. 

Андрей Шевченко,  
председатель Комитета Совета 
Федерации по федеративному 
устройству, региональной 
политике, местному 
самоуправлению и делам Севера, 
сопредседатель ВАРМСУ:
– Дискуссионная площадка с участием 
представителей власти и контрольно-
надзорных органов дает возможность 
определить, насколько принятые законы 
отвечают современным реалиям.  

Главный итог дня – муниципальное 
сообщество и федеральные органы 
власти услышали друг друга. Состоялся 
продуктивный диалог, нацеленный  
на совершенствование законодательной 
базы и механизмов взаимодействия. 

Москва
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Виталий Артемов,  
глава администрации г. Рязани: 
– Для внутреннего контроля в структуре 
администрации города создано управление 
контроля. В рамках внешнего контроля 
деятельность администрации контролируют 
органы прокуратуры, Контрольно-счетной 
палаты, Роспотребнадзор и другие. Но 
главный наш орган контроля – это жители. 

М
осква
Контроль и надзор

Ратмир Мавлиев,  
глава администрации г. Уфы, 
Республика Башкортостан:
– Городская администрация осуществляет 
семь видов контроля. Для повышения 
эффективности работы применяем 
новые цифровые решения, позволяющие 
осуществлять контроль в сфере 
благоустройства на качественно новом уровне. 

Использование ИИ позволило в 20 раз быстрее 
выявлять дефекты городской инфраструктуры 
и оперативно на них реагировать. Своими 
практиками делимся с коллегами. 

Форум – отличная возможность изучить 
передовой опыт и лучшие решения других 
городов. Это позволит сделать жизнь  
в муниципалитетах еще более комфортной  
и безопасной. 



Артем Молчанов, 
 мэр г. Ярославля:
– У нас единая система публичной власти. 
Нам важно с участием федеральных  
и региональных органов власти 
обеспечить такой контроль, который 
будет давать результат и приводить  
к обеспечению высокого качества жизни, 
одновременно способствуя развитию 
предпринимательства и экономической 
активности на наших территориях.

Основные акценты дня – проверки  
не для наказания, а для профилактики 
и повышения эффективности работы. 
Участие представителей контрольно-
надзорных органов власти в дискуссиях 
позволяет затронуть многие волнующие 
муниципалов вопросы.

Николай Ханин, 
исполнительный директор 
Совета муниципальных 
образований Московской 
области:
– Московская область – один из лидеров  
в сфере муниципальных закупок.  
В 2024 году проведено закупок  
на 521 млрд рублей. Из них половина –  
у субъектов малого предпринимательства.  
Эта работа требует пристального 
внимания и со стороны муниципалитетов, 
и со стороны правительства.  
На экспертных встречах говорим  
о практиках, позволяющих сделать 
подобные процедуры максимально 
эффективными.

Дмитрий Дьяченко,  
глава г. Бугуруслана 
Оренбургской области: 
– Общественный контроль имеет 
решающее значение,  
так как от людей идет запрос  
на качественные муниципальные услуги. 
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Яна Пащенко,  
глава администрации  
г. Луганска ЛНР:
– Для наших территорий это очень важное 
мероприятие. Эксперты рассказывают, 
как осуществлять контроль, проверять 
предприятия, чтобы избежать ошибок. 
Получили новые компетенции,  
чтобы применять их в своих 
муниципалитетах. 

Для нас очень ценен опыт коллег,  
с которыми мы обмениваемся 
практиками. Мы учимся, стремимся войти 
в единое правовое пространство страны с 
учетом имеющихся наработок. Здесь,  
в Москве, благодаря ВАРМСУ  
мы получили возможность задать вопрос 
представителям федеральных органов 
власти и получить на них ответы.

Сергей Надсадин,  
мэр г. Южно-Сахалинска: 
– В Южно-Сахалинске есть положительные 
практики, связанные  
с цифровизацией. Положительный опыт 
взаимодействия с Ростехнадзором, 
Госпожднадзором, которым делимся  
с коллегами.

Вместе с коллегами обсуждаем вопросы 
контроля и надзора в управлении.

В России много прекрасных городов,  
и обмен опытом – отличный способ получить 
свежие идеи и решения. Мы всегда готовы 
делиться своими успешными практиками, 
особенно в цифровизации, а также перенимать 
полезные наработки других городов. Накоплен 
положительный опыт взаимодействия с 
Ростехнадзором, Госпожнадзором, которым 
делимся на площадке.

Александр Щелоков,  
мэр г. Арзамаса: 
– Тема контроля и надзора была одной  
из основных на Совете при 
Президенте РФ по развитию местного 
самоуправления. Для Нижегородской 
области и Арзамаса интересны практики 
риск-ориентированного подхода  
в отношении с органами надзора.  
Мы рассчитываем на систематизацию 
взаимоотношений на законодательном 
уровне между органами местного 
самоуправления и органами надзора. 

М
осква
Контроль и надзор



Региональный день  
«Безопасность и защита»

Тема безопасности и защиты населения  
в столь непростое для нашей страны время 
стала центральной на седьмом региональном 
дне, прошедшем в Ростове-на-Дону. Форум стал 
площадкой обсуждения вопросов индивидуальной 
защиты граждан, создания систем коллективной 
защиты, работы систем оповещения на новых 
и приграничных территориях, профилактики 
преступности, взаимодействия общественных 
организаций и волонтеров с муниципалитетами.

Была организована работа нескольких 
тематических площадок. 

На мастер-классе эксперты, представители 
федеральных ведомств, руководители ОМСУ 
говорили об особенностях коммуникации  
с людьми в кризисных ситуациях. На площадке 
ВАРМСУ «Мастерская муниципальных практик» – 
об обеспечении общественного порядка, защите 
территорий от чрезвычайных ситуаций  
и современных технологиях безопасности. 

Круглый стол был посвящен взаимодействию  
с добровольцами, вопросам сбора  
и предоставления гуманитарной помощи, 
совершенствованию законодательной базы  
и реализации полномочий органами местного 
самоуправления. Рассматривали расширение 
функций подразделений добровольной пожарной 
охраны, внедрение новых методических 
рекомендаций по действиям в кризисных 
ситуациях.

Ростов-на-Дону Юрий Слюсарь,  
врио губернатора  
Ростовской области:
– Обеспечение спокойствия и безопасности 
граждан России – одна из приоритетных 
задач государства. Наша область 
неслучайно стала местом проведения 
регионального этапа форума  
по теме «Безопасность и защита». 
Нам есть чем поделиться с коллегами, 
учитывая территориальную близость  
к прифронтовым регионам.
Региональная система обеспечения 
безопасности гражданских объектов  
и критической инфраструктуры с задачами 
в целом справляется. С июля прошлого 
года действует Центр реагирования  
на угрозы воздушного нападения. 
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Владимир Поляков,  
исполнительный директор 
Совета муниципальных 
образований ЛНР:
- Именно мы, муниципалы, находимся  
на переднем крае ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций и решения всех 
вопросов, которые возникают у наших 
граждан. Одна из наших задач – наладить 
полноценное взаимодействие между 
муниципалитетами. Посмотреть, какие 
практики существуют, перенять опыт. 
На форуме мы говорили, как улучшить 
законодательство и изменить общие подходы 
к действию в чрезвычайных ситуациях. 
Причем не только на приграничных 
территориях.

Владимир Жданов,  
глава Старооскольского  
городского округа  
Белгородской области.  
Награжден орденом Мужества. 
Шесть лет он возглавлял 
Шебекинский городской округ,  
три из них – во время  
проведения СВО:
– Приходилось менять не только  
уклад жизни, но и весь принцип работы  
городской администрации.  
В корне изменился подход  
к взаимодействию с населением,  
к вопросам обеспечения безопасности. 

Ростовская область
Безопасность и защита



В числе экспертов и спикеров форума – заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Дарья Лантратова, заместитель 
министра труда и социальной защиты РФ Алексей 
Вовченко, заместитель министра РФ по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий стихийных бедствий – 
главный государственный инспектор РФ по пожарному 
надзору Анатолий Супруновский, заместитель 
начальника Главного управления по обеспечению 
охраны общественного порядка и координации 
взаимодействия с органами исполнительной 
власти субъектов РФ МВД России Вадим Гайдов, 
прокурор Ростовской области Роман Прасков, 
заместитель командующего Южным округом войск 
национальной гвардии по организации деятельности 
вневедомственной охраны и лицензионно-
разрешительной работе Дмитрий Микитчук. 

Иван Сакал,  
глава Приуральского района 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа:
– Наша территория особенная – большие 
и труднодоступные площади при крайне 
низкой плотности населения. Все эти 
факторы, конечно, отражаются на 
решении вопросов безопасности.

Татьяна Чернышева, 
заместитель председателя 
Совета депутатов  
г.о. Новая Каховка  
Херсонской области: 
– Очень интересны методические 
рекомендации по действию во 
внештатных ситуациях, ведь мы живем  
в нестандартных ситуациях ежедневно.

Главам муниципальных образований  
по долгу службы приходится разбираться 
во всех сферах: от хозяйственной 
деятельности до финансов, образования 
и медицины. Для нас участие во 
всероссийском форуме – это возможность 
получить новые знания
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Безопасность и защита
Ростовская область



Региональный день 
«Экономика муниципалитет»

Заместитель полномочного представителя Президента РФ 
в Северо-Западном федеральном округе Роман Балашов 
отметил, что обмен опытом, распространение лучших практик 
между муниципалитетами способствуют формированию 
устойчивой и стабильной экономики всей страны. 

Алексей Беспрозванных, губернатор Калининградской 
области, поблагодарил муниципальное сообщество 
за их непростую работу на местах, поскольку от нее 
зависят решения, принимаемые на уровне правительств 
регионов. А результатом этих решений становится 
повышение качества жизни населения:

– Сегодня здесь, на этой площадке, собрались люди, 
от которых зависит жизнь в муниципалитетах.  Желаю, 
чтобы каждый из вас уехал отсюда с новым опытом, 
поделился своими практиками с коллегами,  
и это помогло вам в работе. 

Представители муниципалитетов выступили  
с инициативой пересмотра механизмов выравнивания 
бюджетов муниципалитетов для формирования 
финансовой автономии, а также внедрения метода 
стимулирования МСУ за работу по повышению 
инвестиционной привлекательности своих территорий. 
Кроме того, предложено проработать вопрос 
закрепления возможности осуществлять совместные 
закупки по офсетным контрактам органам местного 
самоуправления и органам исполнительной власти 
субъекта РФ. Особое внимание было уделено вопросам 
импортозамещения и создания сельхозкооперативов  
для поддержки и развития фермерских хозяйств.   

Второй день форума был посвящен знакомству 
с муниципальными практиками городов 
Калининградской области – Гвардейска, Черняховска, 
Гурьевска и Зеленоградска.

Калининград

Алексей Щедров,  
глава администрации  
Задонского района  
Липецкой области:
– Сегодня недооценена роль 
туристического направления. Мы делаем 
многое для привлечения туристов  
на задонскую землю – в муниципалитете 
формируется отрасль туристической 
экономики, привлекаются инвестиции  
в сферу туруслуг. К примеру, Светлогорск 
возглавил топ самых красивых малых 
городов России, Задонск  занял шестое 
место в рейтинге. С коллегами и 
экспертами мы поговорим о механизмах, 
которые помогают привлечь туристов, 
необходимом уровне сервиса для наших 
гостей. Хотим понять, что еще можно 
улучшить, чтобы развивать территорию  
на более высоком уровне.
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Калининградская область
Экономика муниципалитетов

Елена Дятлова,
глава администрации
г.о. «Город Калининград»:

– Калининград – одна из туристических
жемчужин России. Благодаря вниманию
Президента страны В. Путина
и целенаправленной работе главы региона он
превращается в динамичный, современный,
культурно-образовательный
и высокотехнологический центр.
А с появлением специального
административного района Октябрьский
Калининград стал яркой точкой на бизнес-
карте страны. Наша визитная карточка – уют,
шаговая доступность инфраструктуры, богатое
историческое наследие.



Андрей Палий,  
глава Тимашевского района 
Краснодарского края:
– Познакомился с опытом коллег, 
реализующих на своих территориях 
проекты государственно-частного 
партнерства. Подобные проекты 
позволяют в сотрудничестве с бизнес-
сообществом развивать инфраструктуру 
территорий, строить социальные объекты, 
энергетические сети и многое другое. 
У нас тоже есть примеры реализации 
подобного взаимодействия – бизнес 
принимает участие в благоустройстве 
парков, помогает в развитии энергетики.  
В результате – муниципалитет наращивает 
свой потенциал и повышает качество 
жизни населения. 

Ирина Сиберт,  
глава Первомайского района 
Томской области:
– Экономика обеспечивает рост 
благосостояния населения.  
Нам важно подобрать оптимальные 
рычаги управления, знать,  
как максимально эффективно 
использовать муниципальные ресурсы 
на благо населения, как привлечь 
средства инвесторов для социально-
экономического развития территории. 
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Ольга Казанцева,  
глава муниципального 
образования г.о. ЗАТО 
Первомайский Кировской области:
– Развитие экономики муниципалитетов, 
обеспечение экономического роста, 
привлечение инвестиций – стратегически 
важная цель. Мы все хорошо понимаем,  
что устойчивое развитие экономики нашей 
страны напрямую зависит от уровня развития 
регионов и муниципальных территорий.

Благодаря ВАРМСУ у муниципального 
сообщества появилась уникальная 
возможность познакомиться, изучить 
муниципальные практики и обменяться 
опытом. Это вселяет в нас уверенность, 
которая позволяет нам ставить перед собой 
самые амбициозные задачи. В развитии 
местного самоуправления наступил новый этап.

Экономика муниципалитетов
Калининградская область



Региональный день 
«Воспитание новых поколений»

Как удержать молодежь в муниципалитетах, создав 
необходимые условия для развития  
и самореализации, вырастить физически  
и нравственно здоровое подрастающее поколение, 
обсуждали в Иванове участники девятого 
регионального этапа II Всероссийского муниципального 
форума «МАЛАЯ РОДИНА – СИЛА РОССИИ». 

Символично, что тема воспитания обсуждалась 
в преддверии 80-летия Великой Победы и в год, 
объявленный Президентом страны Владимиром 
Путиным Годом защитника Отечества. 

Сохранение и укрепление традиционных российских 
морально-нравственных ценностей, патриотизм были 
и остаются основой молодежной политики страны – 
говорили эксперты и спикеры форума. При этом,  
по их мнению, необходимо обобщать и тиражировать 
богатый опыт малых городов России. Практики, 
реализованные муниципалитетами таких городов по 
созданию условий для раскрытия потенциала  
и личностного роста молодых людей, патриотическому 
воспитанию и сохранению исторической памяти, 
полезны для руководителя любого МСУ. 

Речь шла и о совершенствовании российского 
законодательства. В частности – о предоставлении 
целевых субсидий муниципалитетам на развитие 
дополнительного образования детей, о разработке 
Стратегии развития воспитания в Российской 
Федерации с участием представителей ОМСУ, 
родительских комитетов и экспертного сообщества. 

В числе инициатив звучала тема создания 
кризисных центров для ребят, попавших в трудную 
жизненную ситуацию. Было предложено расширить 
представительство молодых людей в работе 
консультативных и совещательных структур при 
органах местного самоуправления.

На второй день форума его участники познакомились 
с муниципальными практиками городов Ивановской 
области – Шуи, Кинешмы, Палеха и Гаврилова Посада.

Станислав Воскресенский, 
губернатор Ивановской 
области: 
– Местная власть – самая близкая  
к людям. Именно вы работаете лицом 
к лицу с нашими жителями, оперативно 
решая возникающие проблемы. И именно 
от вас зависит качество жизни на местах. 
Нерешаемых проблем нет, главное – 
работать на результат. 

Иваново

Егор Литвиненко,  
заместитель руководителя 
Федерального агентства 
по делам молодежи 
(Росмолодежь): 
– Нам важно, чтобы те проекты  
и программы, которые мы реализуем  
с молодежью, были как можно глубже  
и шире представлены в муниципалитетах. 
На форуме мы увидели много интересных 
проектов, реализованных муниципальным 
сообществом. Созданы потрясающие 
пространства для самореализации  
и обучения молодежи. 
Воспитание – значимая составляющая 
работы с молодежью. Нам важно, 
чтобы наши проекты формировали 
воспитательную среду.
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Алексей Анисимов,  
заместитель полномочного 
представителя Президента РФ 
в Центральном федеральном 
округе:
– Используя все доступные ресурсы, 
муниципалитеты стараются создать условия, 
чтобы молодежь не хотела уезжать из родных 
городов, а связывала свое будущее и будущее 
своих детей с малой родиной.

И
вановская область

Воспитание новых поколений

Денис Тупицын,  
депутат городской Думы  
г.о. Кохмы Ивановской области: 
– Отрадно, что у нас в стране молодежные 
движения активно развиваются, вовлекая 
в свою работу все большее количество 
ребят.  Они занимаются патриотическим 
воспитанием, приобщением к трудовой и 
волонтерской деятельности, содействуют 
формированию из молодых людей настоящих 
граждан своей страны.

Уроки мужества, которые в том числе  
я провожу в образовательных учреждениях, 
помогают ребятам понять суть задач, 
обозначенных нашим Президентом  
и Верховным главнокомандующим  
при проведении специальной военной 
операции. 



Светлана Кательникова, 
председатель Совета депутатов 
г. Апатиты Мурманской 
области:
– Воспитание молодежи – одна 
из важнейших составляющих 
государственной политики на всех 
уровнях власти. Сегодняшние школьники 
и студенты завтра будут ремонтировать 
дороги, отвечать за нашу безопасность, 
пополнят ряды муниципальных служащих, 
будут руководить страной и определять  
ее будущее.

А значит, тема «Воспитание новых 
поколений» важна как никогда. Нам 
есть чем поделиться и что рассказать 
подрастающему поколению.



49

Юрий Астахов,  
глава Щигровского района 
Курской области:
– Поделился с коллегами опытом организации  
у нас в районе волонтерского движения. 
Наши ребята знают о работе волонтеров 
не понаслышке. Никто их не заставляет, 
участвуют сами, по собственному  
желанию. Работают с удовольствием,  
получая в ответ слова благодарности  
от тех, кому помогают. 

Воспитание новых поколений
И

вановская область



Региональный день 
«Наследие»

Представители муниципалитетов со всей страны 
собрались в Ханты-Мансийске, чтобы поговорить 
об одном из важнейших аспектов устойчивого 
развития любой территории – о сохранении 
исторической памяти, духовно-нравственных 
ценностей и межнациональном культурном 
взаимодействии. 

Площадка проведения десятого регионального дня 
по теме «Наследие» была выбрана неслучайно. 
Губернатор Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры, сопредседатель ВАРМСУ Руслан 
Кухарук объявил 2025 год в округе Годом 
исторического наследия.

По оценкам экспертов, мероприятие стало 
уникальной площадкой для обмена опытом  
и выработки эффективных решений. Участники 
федеральных проектных команд рассмотрели 
формирование муниципальных программ для 
создания культурной среды, поддержки коренных 
малочисленных народов. Спикеры поделились 
информацией об особенностях содержания  
и сохранения воинских мемориалов, представили 
оценку эффективности реализации культурной 
политики в муниципалитетах.

Диалог экспертов на тему «Грантовая поддержка 
проектов в сфере культуры» познакомила 
участников сессии с практическими аспектами 
работы с профильными фондами, заявками  
и отчетностью.

Не остались в стороне проблемы финансирования 
и экономической составляющей сохранения 
объектов культурного наследия, вовлечения их  
в экономический оборот. 

Руслан Кухарук,  
губернатор Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, 
сопредседатель ВАРМСУ:
– Уважение, память, нерушимость традиций, 
сплочение народов – главная объединяющая сила 
всех граждан России. 2025 год – особенный для 
нашей страны. Это год 80-летия Великой Победы. 

На площадках форума – лучшие практики 
регионов России по сохранению исторической 
памяти. Для нас это возможность рассказать 
о нашем подходе и принципах по сохранению 
истории, культуры, быта, языка коренных народов 
Севера, об истории первопроходцев, дописавших 
летопись югорской земли в период активного 
освоения Западно-Сибирской нефтегазовой 
провинции. Этот вклад создал основу  
для развития не только нашего региона,  
но и всей страны. 

 

Ханты-Мансийск
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Максим Ряшин,  
глава Ханты-Мансийска:
– Столица Югры носит почетное звание Города 
трудовой доблести. Самоотверженность и героизм 
земляков в годы Великой Отечественной войны 
стали настоящим наследием, которое мы бережно 
храним.

Продолжая традиции предков, ханты-мансийцы 
строят будущее, трудятся с полной отдачей, 
обеспечивая надежный тыл защитникам 
Отечества. В Ханты-Мансийске чтут историю,  
а преемственность поколений стала основой для 
новых побед.

Главная цель встречи в Ханты-Мансийске – обмен 
опытом и знаниями в области использования 
современных методов управления, создание 
возможностей с опорой на национальные 
ценности и традиции.

Ханты
-М

ансийский автоном
ны

й округ - Ю
гра

Наследие



Владимир Климкин,  
глава ЗАТО Знаменск 
Астраханской области:
– Сохранение наследия – важная 
составляющая любого развития, 
воспитания детей и юношества, создания 
будущего нашей великой державы.

В каждом регионе есть объекты 
культурного наследия, памятники, 
сохранить которые нам необходимо  
для наших детей. Наша задача – научиться 
грамотно обращаться с этим бесценным 
богатством. Региональный день по теме 
«Наследие» дает возможность перенять 
опыт коллег, вместе проанализировать 
нормативную базу по данному вопросу, 
обозначить болевые точки и совместно 
найти пути решения.

Николай Бова,  
глава г. Апатиты  
Мурманской области:
– Мы нашли интересную, на наш взгляд, 
тему. Апатиты – город относительно 
молодой. На следующий год ему 
исполнится всего лишь 60 лет. Но мы 
бережно относимся к его истории, к тому, 
что теперь нередко называют «советским 
наследием». Но это история нашего 
города, важная составляющая нашей 
самоидентичности.

На выездных мероприятиях мы 
познакомились с практикой сохранения 
истории и культуры Югры. Отметили 
для себя проекты, которые могли бы 
перенять.

Говорили о проведении культурно-образовательных 
мероприятий как одного из эффективных способов  
по приобщению к историческому наследию,  
к традиционным духовно-нравственным ценностям 
молодого поколения, популяризации российского 
культурного наследия на международной арене. 

Мэр Благовещенска Амурской области Олег Имамеев 
не понаслышке знает о важности сохранения 
национальной культуры и традиций. Благовещенск 
– единственный административный центр России, 
расположенный на самой границе – 800 метров реки 
Амур разделяют российский город и китайский Хэйхэ. 

Народный музей им. Александра Кириллова, открытый 
в Благовещенске в 2019 году, не имеет аналогов 
в России, а сотрудники библиотечной системы 
создали единое уникальное музейно-краеведческое 
пространство. 

Глава Чердынского муниципального округа Пермского 
края Анна Батагова презентовала проект «Чердынское 
междуречье», ставший победителем Всероссийского 
конкурса малых городов и исторических поселений 
России. Чердынь – старейший город Пермского края  
с уникальной историей, культурным наследием  
и природными пейзажами.  

В рамках форума прошла презентация городской 
программы Ханты-Мансийска «Чумовая улица».  
Она включает шесть тематических чумов, каждый 
из которых посвящен культуре, традициям и быту 
коренных народов. 
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Юринский район Республики Марий Эл  
и Березовский район Ханты-Мансийского 
автономного округа в рамках десятого 
регионального дня подписали соглашение 
о межмуниципальном сотрудничестве.

Стороны будут сотрудничать в торгово-
экономической, научно-технической, 
социальной и культурной сферах,  
а также обмениваться опытом в работе 
над сохранением культуры коренных 
малочисленных народов.

Наследие
Ханты

-М
ансийский автоном

ны
й округ - Ю

гра



Региональный день 
«Здоровый  
и активный образ жизни»

Региональный этап II Всероссийского 
муниципального форума «МАЛАЯ РОДИНА – 
СИЛА РОССИИ», посвященный теме «Здоровый  
и активный образ жизни», прошел в Туле  
на площадке областного центра молодежи.

Форум предоставил уникальную возможность 
познакомиться с опытом коллег по реализации 
практик здоровьесбережения на местном уровне, 
развитию физической культуры, созданию условий 
для старшего поколения и лиц с ограниченными 
возможностями здоровья, развитию адаптивной 
физкультуры для участников и ветеранов 
специальной военной операции.

На площадке «Мастерская муниципальных 
практик» эксперты представили корпоративную 
программу укрепления здоровья работников 
муниципальных администраций и комплексный 
подход к повышению эффективности 
физкультурно-оздоровительной работы  
с населением. 

Главы муниципалитетов предложили включить  
в итоговую резолюцию инициативы, связанные  
с совершенствованием законодательства  
в области создания условий для формирования 
здорового и трезвого образа жизни населения. 
Участники дискуссий – рассмотреть возможность 
предоставления земельных участков в личную 
собственность специалистам – участникам 
программ «Земский тренер», «Земский 
фельдшер», «Земский доктор» и др. 

Тула Дмитрий Миляев,  
губернатор Тульской области: 
– В регионе ведется большая работа по 
созданию необходимой инфраструктуры для 
занятий спортом и физической культурой 
для людей самых разных возрастов. 
Нам важно работать совместно на всех 
уровнях власти, ведь авторитет органов 
муниципальной власти в том числе зависит 
от поддержки региона. И каждое наше слово 
должно становиться делом. 
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Тульская область
Здоровый и активный образ жизни

Виктор Фисенко,  
первый заместитель министра 
здравоохранения  
Российской Федерации:
– С 2025 года мы реализуем новый 
национальный проект «Продолжительная  
и активная жизнь». Муниципалитетам здесь 
отводится колоссальная роль. Это первый 
эшелон, который должен работать  
над созданием среды для формирования 
здорового образа жизни. 

Евгений Грачев,  
заместитель начальника 
Управления Президента 
Российской Федерации  
по внутренней политике:
– Тульская область динамично 
развивается, являясь передовиком  
во многих вопросах, в том числе  
и в развитии здорового и активного 
образа жизни. Темы региональных дней 
формируются, исходя из предложений 
и пожеланий самих представителей 
муниципалитетов. Мы обсуждаем те 
вопросы, которые наиболее волнуют 
глав, а значит, жителей. От того, как 
оперативно и качественно они решаются, 
зависит уровень жизни в каждом 
конкретном муниципальном образовании.



Евгений Пушкин,  
глава администрации 
Советского муниципального 
района Республики Марий Эл:
– Для того чтобы люди приходили 
на физкультурные площадки, нужна 
идеология. Героями нашего времени 
должны быть физически подтянутые, 
активные люди. Тогда представители 
молодого поколения вырастут активными 
и здоровыми защитниками Отечества.

Эта тема актуальна для многих 
муниципалитетов. Это обсуждается 
на государственном уровне. В Туле 
познакомились с их решением вопроса 
популяризации здорового образа жизни. 
Готовы делиться своими практиками.

Константин Шимановский, 
глава г.о. Ялта Республики 
Крым, председатель 
Ялтинского городского совета: 
– Хочу, чтобы спорт стал нормой жизни 
для всех наших жителей от мала  
до велика. Нам есть к чему стремиться,  
у нас это получается. У нас есть практика 
вовлечения в спорт детей, которые, 
к сожалению, попали в поле зрения 
правоохранительных органов и находятся 
сейчас на контроле. И есть потрясающие 
результаты.

Отмечалась необходимость разработки 
организационных механизмов для упрощенного 
доступа к системе детско-юношеских 
спортивных школ (ДЮСШ) представителей 
видов спорта, не являющихся олимпийскими 
или опорными. Предлагалось скорректировать 
планы питания в образовательных учреждениях, 
исходя из принципов здорового питания  
с учетом индивидуальных особенностей 
здоровья каждого ребенка.  

Опыт Тульской области, где уже сегодня 
реализуется программа «Здоровый 
муниципалитет», был предложен  
для масштабирования в других регионах  
страны.
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Дмитрий Мазаев,  
глава Приволжского 
муниципального района 
Астраханской области:
– Хочу сказать спасибо ВАРМСУ за такую 
площадку, где мы можем поделиться  
опытом и взять для себя что-то новое  
для развития наших муниципалитетов. 
Долголетие – это продолжение  
правильного образа жизни,  
и для меня массовый спорт –  
это самое важное.

Даже в небольших населенных пунктах  
мы стремимся развивать инфраструктуру. 
В селе Карагали обновлена спортивная 
площадка. Теперь молодежь  
Приволжского района имеет возможность 
заниматься спортом в комфортных  
и современных условиях. 

Здоровый и активный образ жизни
Тульская область



Региональный день  
«Финансы и бюджет»

Об эффективном управлении муниципальными 
финансами говорили на региональном дне  
в столице Ямало-Ненецкого автономного округа  
в г. Салехарде.

Бюджеты муниципальных образований – важная 
составляющая всей финансовой системы 
государства.  При этом их общеэкономическая 
эффективность во многом зависит от 
законодательного закрепления полномочий, 
которыми наделены органы местного 
самоуправления. 

На площадках форума спикеры представили 
аналитические инструменты поддержки 
бюджетных решений, технологии «открытых 
данных» и «бюджета для граждан». 

Было предложено привлекать население  
к активному участию в публичном обсуждении 
проектов нормативно-правовых актов, 
разработать дополнительные инструменты 
инициативного бюджетирования, обеспечить 
вовлечение граждан в бюджетный процесс.  
В планах – создание информационного ресурса, 
где будет размещен реестр полномочий 
органов МСУ, включающий данные о расходных 
обязательствах муниципалитетов. 

Александр Калиберда, 
заместитель полномочного 
представителя Президента РФ  
в Уральском федеральном 
округе: 
– На Ямале сложилась хорошая практика 
разумного и рачительного использования 
заработанных средств. Все принципы 
бюджетирования реализованы. Благодаря 
чему наблюдаем удовлетворенный 
спрос населения в сфере образования, 
здравоохранения, молодежной политики, 
спорта. Динамично развивается 
инфраструктура округа.  Все это – результат 
умелого обращения со средствами на пользу 
населению. Подобный опыт – пример для 
тиражирования на других территориях. 

 

Салехард Дмитрий Артюхов,  
губернатор Ямало-Ненецкого 
автономного округа:
– Ямал – один из лидеров экономического и 
инвестиционного развития страны. Каждый 
десятый рубль федерального бюджета 
собран на Ямале. Регион входит в топ-3 по 
перечислению налогов в федеральный бюджет.
Основа доходной части бюджета округа 
– топливно-энергетический комплекс. 
Вместе с тем уделяем большое внимание 
диверсификации экономики, стимулированию 
инвестиционной активности, поддержке малого 
и среднего предпринимательства. Это важно 
для развития территорий, создания новых 
рабочих мест, производств. 
За последние пять лет доходы местных 
бюджетов выросли вдвое. Уверен, региону 
есть чем поделиться с коллегами, и ямальские 
инициативы лягут в основу итоговой резолюции.  
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Александр Розбаум,  
мэр Великого Новгорода:
– Сегодня мы говорим о том, как эффективно 
использовать финансовые ресурсы, как 
правильно перераспределять меры поддержки 
от региональных властей, обменяемся лучшими 
практиками, инициативами, которые представим 
через ВАРМСУ на федеральный уровень. 
Это должны быть точечные и выверенные 
предложения. 

Ям
ало-Н

енецкий автоном
ны

й округ
Финансы и бюджет



Ольга Сафронова,  
глава г. Горно-Алтайска, 
Республика Алтай:
– В нашем городе занимаемся 
мобилизацией доходов от недвижимости, 
земельных ресурсов. Поделимся  
с коллегами наработанными практиками, 
рядом новаций, которые ввели у себя  
в городе и в целом по республике. 

Местные бюджеты должны быть 
максимально сбалансированы за счет той 
налоговой составляющей, которая нам 
предоставлена в рамках федерального 
законодательства. И нам важно 
услышать, как эта работа организована  
в других регионах и городах.

Дмитрий Дьяченко,  
глава г. Бугуруслана 
Оренбургской области:
– Одна из самых непростых задач – 
вовлечение в экономический оборот 
невостребованных земельных участков, 
легализация земельно-имущественного 
комплекса, постановка на кадастровый 
учет, эффективное управление  
и распоряжение данным имуществом. 

От экспертного сообщества хотелось бы 
получить рекомендации, как наиболее 
полноценно и эффективно распоряжаться 
нашими бюджетами.
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Дмитрий Жаромских,  
глава Надымского района  
Ямало-Ненецкого автономного 
округа:
– Финансово-экономическая основа  
и достаточное количество средств  
в муниципалитетах для реализации  
своих полномочий – самое важное, что 
на данном этапе необходимо местному 
самоуправлению. 

Активно работаем в районе  
над выявлением и оформлением  
бесхозяйных объектов. Это как раз  
та налогооблагаемая база, которая нам 
необходима. В свое время,  
при инвентаризации имущества, этому 
уделялось недостаточно внимания.  
Теперь приходится принимать  
экстренные меры.

Воспитание новых поколений
Ям

ало-Н
енецкий автоном

ны
й округ



Региональный день 
«Профессиональный 
муниципалитет»

Тема взаимодействия муниципального уровня 
власти с контрольно-надзорными органами 
собрала на дискуссионной площадке ВАРМСУ  
в Центре международной торговли в Москве 
свыше 500 человек.  

Депутаты Госдумы РФ, сенаторы, представители 
муниципалитетов, федеральных министерств  
и ведомств, контрольно-надзорных органов  
на девяти тематических площадках обсуждали 
одну из самых актуальных для муниципалов тем, 
вырабатывали предложения для повышения 
эффективности работы всех уровней власти. 

Речь шла о совершенствовании правовых 
механизмов, об определении периодичности 
плановых контрольно-надзорных мероприятий  
в зависимости от категории риска,  
об информационном и методическом 
сопровождении органов местного 
самоуправления.

По словам представителей федеральных 
проектных команд, проведение региональных 
дней Всероссийского муниципального  
форума – уникальный формат. В ходе обсуждения 
и инициатив с мест он позволяет повысить 
эффективность местного самоуправления  
через обратную связь с федеральным  
уровнем власти. 

Глеб Никитин,  
губернатор  
Нижегородской области: 
– Главное богатство Нижегородской области 
– человеческий капитал. И мы не жалеем 
сил и средств, чтобы его преумножать. 
Вкладываемся ресурсами, знаниями, всей 
душой как в демографические  
и инклюзивные проекты, так и в программы 
развития специалистов. 

Это не случайно. Представители власти  
на местах ближе всего к людям.  
От взаимодействия, коммуникации  
с жителями зависит очень многое – 
и развитие территорий, и бережное 
отношение к природе, и гражданская 
инициатива. 

 

Нижний  
Новгород
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Н
иж

егородская область
Профессиональный муниципалитет



Иван Приходько,  
глава муниципального 
образования г.о. Горловка, 
ДНР:
– Самое главное для главы 
муниципального образования – умение 
принимать нестандартные решения, 
быстро реагировать и, главное, брать  
на себя ответственность. 

Привлечение молодежи – одна  
из основных функций муниципалитетов 
во всех регионах. Средний возраст 
специалистов в нашей администрации 
составляет 38 лет. Реализуем большую 
программу стажировки с Кузбассом – 
шефом-регионом. В ее рамках наши 
специалисты проходят стажировку  
для повышения уровня своих 
компетенций. 

Андрей Герасимов,  
глава Боровичского 
муниципального района 
Новгородской области:
 – С 2022 года ввели программу 
«Стажировка» – приглашаем молодых 
специалистов, заключаем с ними 
трудовые договоры от 1 до 3 месяцев, 
чтобы у них были социальные гарантии. 
Молодые люди пробуют себя  
в муниципальной службе  
на той или иной должности. За это время 
к нам на стажировку пришли 23 молодых 
специалиста, 18 из них остались  
и работают до сих пор. 

Вслед за этим ввели программу 
«Наставничество». Если в 2022 году у нас 
было 3 наставника, то сейчас – уже 11. 

Дмитрий Заплутаев,  
глава  
г. Комсомольска-на-Амуре:
– Муниципальные служащие должны 
быть компетентны по многим вопросам, 
отвечать современным требованиям, 
быть постоянно наготове, несмотря  
на трудности. 

У нас в Комсомольске-на-Амуре кадровая 
политика поставлена достаточно хорошо. 
Для того чтобы не было дефицита 
кадров, создан кадровый резерв. 
Плотно работаем и с образовательными 
учреждениями. Студенты проходят  
у нас практику, в ходе которой мы  
им показываем, что такое  
муниципальная служба. 
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Карен Аперян,  
глава муниципального округа 
Таганский, г. Москва: 
– В первую очередь важны 
командообразующие мероприятия и,  
конечно же, комплекс стимулирующих  
мер – гранты, образовательные  
программы, стажировки. На мой взгляд,  
это даст стимул сотрудникам  
оставаться на местах, развиваться  
и совершенствовать свои компетенции.

Профессиональный муниципалитет
Н

иж
егородская область



Региональный день 
«Цифровизация муниципального 
управления»

В Южно-Сахалинске состоялся четырнадцатый 
региональный этап муниципального форума 
«МАЛАЯ РОДИНА – СИЛА РОССИИ». На повестке 
дня – вопросы применения современных цифровых 
технологий, их влияние на муниципальное 
управление, совершенствование цифровой 
коммуникации муниципалитетов и граждан.

Губернатор Сахалинской области Валерий 
Лимаренко представил уникальную систему 
управления островным регионом. В ней – 
три основных составляющих: проектное управление, 
бережливые технологии, управление данными.  
В центре этой системы находится человек. 

Эксперты поделились информацией об оснащении 
муниципалитетов цифровой инфраструктурой  
и кадрами, основах кибербезопасности, проекте 
«Цифровой муниципалитет». На дискуссионных 
площадках спикеры рассказали про вклад 
муниципалитетов в реализацию нацпроекта 
«Экономика данных и цифровая трансформация 
государства», обеспечение «цифровой зрелости». 

Проект «Умный город», современные модели 
управления на основе данных, а также 
практика развития систем межведомственного 
электронного взаимодействия и электронного 
документооборота – обо всем этом говорили  
на круглых столах и панельных сессиях. 

Вопрос обеспечения информационной 
безопасности в эпоху цифровизации  
и искусственного интеллекта стоит особенно 
остро. 

Валерий Лимаренко,  
губернатор Сахалинской 
области: 
– Каждый сотрудник органов власти  
в своей работе опирается на три 
принципа. Во-первых, нацеленность 
на результат. Во-вторых, умение 
разбираться в деталях. Третий принцип 
самый важный – нужно любить и уважать 
людей. Мы стараемся всегда принимать 
решения в пользу человека. С тем,  
кто не работает ради людей, нам  
не по пути.  

Южно-Сахалинск
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Галина Данильченко, 
сопредседатель ВАРМСУ:
– Современное муниципальное управление 
невозможно представить без цифровых 
технологий. Они помогают нам оперативно 
реагировать на вызовы времени  
и эффективнее подходить  
к решению задач. Форум – прекрасная 
возможность обменяться опытом и идеями, 
позаимствовать наработки Сахалинской 
области и использовать их на своей малой 
родине. 

Александр Шубин,  
главный советник департамента 
по вопросам внутренней 
политики Аппарата полномочного 
представителя Президента РФ  
в ДФО:
 – Внедрение современных цифровых технологий 
в муниципалитетах формирует новые 
возможности для получения обратной связи 
от граждан. Это важная часть нашей работы, 
от которой во многом зависит социальное 
благополучие и уровень доверия к власти  
в регионе.

Сахалинская область
Цифровизация муниципального управления



Никита Федосеев,  
глава администрации 
Лысьвенского муниципального 
округа Пермского края:
 – Наш край – один из лидеров  
по цифровой зрелости. У нас  
на региональном уровне выстроена 
модель обучения граждан. И речь  
не только о детях, но и о представителях 
«серебряного возраста», которые также 
активно включены в эти образовательные 
программы.

Муниципалитеты активно включены  
в такие проекты, как «Умный город», 
через платформу обратной связи 
повышается скорость обработки 
обращений граждан. 

Участников познакомили с современными 
угрозами, способами профилактики  
и противодействия киберпреступности. 

По итогам форума было решено обеспечить 
активное развитие «Цифрового муниципалитета», 
разработать модель цифрового двойника 
муниципалитета, масштабировать опыт Южно-
Сахалинска в части внедрения универсальной 
интеграционной платформы для обеспечения 
перевода рабочих процессов в электронный 
формат.

Чтобы граждане активно участвовали  
в обсуждении проектов благоустройства, 
различных голосованиях, предложено создать 
сервис для проведения собраний граждан  
в онлайн-формате на базе госуслуг.
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Лев Покровский,  
глава г. Йошкар-Олы,  
Республика Марий Эл:
– Основная задача нашего пилотного  
проекта «Родная речь» – сохранение  
и распространение языка коренного  
народа мари. В России много языков  
и народностей. Каждый из них является 
важным элементом основания 
государственности и нашей  
великой русской культуры. В эпоху 
цифровизации очень важно, чтобы эти  
языки были представлены и в цифровой 
сфере. 

Муниципальные цифровые проекты 
интересны своим разнообразием и 
предложенными уникальными решениями. 
Это еще раз подтвердил региональный этап 
II Всероссийского муниципального форума 
«МАЛАЯ РОДИНА - СИЛА РОССИИ». 

Цифровизация муниципального управления
Сахалинская область



Региональный день 
«Международные отношения»

Благовещенск стал местом проведения 
регионального дня, посвященного роли органов 
местного самоуправления в укреплении 
международных связей. Амурская область, находясь 
на стыке культур и экономик, демонстрирует,  
что даже отдаленные регионы могут быть центрами 
международного диалога. 

На торжественной церемонии открытия форма 
участников приветствовал глава региона Василий 
Орлов.

В ходе пленарного заседания обсуждались 
глобальные тренды, влияние новых полномочий 
местных властей, роль городов-побратимов  
и общественной дипломатии. Особое внимание было 
уделено сотрудничеству с Китаем. Генеральный 
консул КНР в Хабаровске Цзян Сяоян подчеркнул 
важность международных партнерских отношений.

Участники сошлись во мнении – развитие 
международных связей, побратимства как драйвера 
культурного обмена и решения кадровых вопросов 
требует системного подхода. Резолюция форума 
включила в себя различные предложения, в том 
числе расширение полномочий муниципалитетов, 
поддержку малого бизнеса в международных 
проектах, усиление роли общественной дипломатии. 

Форум в Благовещенске стал отправной точкой  
для новых проектов, укрепляющих позиции России 
на мировой арене через локальные инициативы.

Алексей Тенигин,  
глава Шелеховского 
городского поселения 
Иркутской области:
– Побратимские связи между городами – 
это не просто формальность.  
Это инструмент для развития 
культурного, социального  
и экономического сотрудничества. 

Наш побратим – город Рыльск находится 
на приграничной территории.  
Мы неоднократно направляли туда 
гуманитарную помощь, и это не просто 
жест поддержки, а подтверждение 
простой истины: Россия велика,  
но мы – один народ. Где бы мы ни 
жили, мы растим детей, храним память 
предков и вместе преодолеваем 
трудности. 

Благовещенск Василий Орлов,  
губернатор Амурской области: 
– Амурская область – динамично 
развивающийся регион. Каждый год 
мы попадаем в топ-10 по объему 
привлеченных инвестиций. В прошлом году 
они составили более триллиона рублей. 
Соответствующими темпами растут и все 
экономические показатели.

У нас три крупнейших в России проекта, 
которые лично курирует Президент страны, 
– это космодром «Восточный», газовый 
кластер и Восточный полигон. 

За долгие годы взаимодействия  
с Китайской Народной Республикой у нас 
наработан уникальный опыт, ежегодно 
проводится около 200 мероприятий –  
как здесь, так и в соседнем Хэйхэ.
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Вера Соколова,  
глава г. Рассказово, 
Тамбовская область: 
– Малый город – это уникальный, особенный 
уклад жизни в формате «большая семья». 
Именно это дает возможность выстраивания 
международных отношений от уровня 
«дружить семьями» до уровня «дружить 
домами», что, в свою очередь, и становится 
залогом успеха в реализации экономических 
и социокультурных связей городов-
побратимов.

Алексей Романов,  
глава г. Ноябрьска, Ямало-
Ненецкий автономный округ:
– На круглом столе, посвященном общественной 
дипломатии, мы, в частности, говорили о том,  
что молодежь в современных условиях 
может играть ключевую роль в расширении 
русскоязычного образовательного и 
информационного пространства.

Рассказал коллегам о нашей работе, которую 
мы проводим вместе с Республикой Сербия, 
обозначил перспективы дальнейшего 
сотрудничества. Уверен, что благодаря нашим 
дружеским связям мы сможем не только 
сохранить, но и укрепить позиции русского языка 
и культуры, активно вовлекая в этот процесс 
молодое поколение.

Ам
урская область

Международные отношения



Региональный день  
«Устойчивое развитие территорий»

Калуга стала местом проведения финального 
регионального дня II Всероссийского 
муниципального форума «МАЛАЯ РОДИНА – 
СИЛА РОССИИ».  Представители экспертного 
муниципального сообщества, федеральных 
законодательных и исполнительных органов 
власти, общественных организаций говорили  
о практиках по созданию безопасных  
и комфортных условий для людей, снижению 
негативного воздействия на внутригородские 
и внешние экосистемы, о рациональном 
использовании природных ресурсов как основе 
комплексного подхода к преобразованию 
городских и сельских территорий. 

Участники форума сошлись во мнении,  
что только совместная работа всех уровней власти 
может создать необходимую базу  
для решения конкретных задач, стоящих перед 
муниципальным сообществом. Среди наиболее 
актуальных вопросов, волнующих руководителей 
муниципальных образований, – развитие опорных 
населенных пунктов и комплексное развитие 
сельских территорий, трудовая миграция  
и опыт ее регулирования, вклад органов местного 
самоуправления в реализацию национальных 
проектов, государственно-частное партнерство  
и меры государственной поддержки. 

 

Владислав Шапша,  
губернатор Калужской области:
–  В течение года часто езжу по районам, 
общаюсь с жителями и считаю правильным 
быть с ними на отчете главы. Это возможность 
оценить полную картину и в то же время лично 
поблагодарить людей за их труд и старания,  
за их вклад в социально-экономическое 
развитие области.

Наши малые города значительно 
преобразились за последние годы. И доказали, 
что могут быть центрами притяжения людей, 
инвестиций, инноваций. И жизнь в них может 
быть комфортной и интересной. Особенно 
с развитием технологий, привлечением 
инвестиций и масштабным обновлением. 

Происходит это в том числе благодаря 
механизмам федеральной поддержки, 
конкурсам и грантам, которых становится все 
больше.

Калуга
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Ирина Вальченко,  
глава Октябрьского района 
Амурской области:
– Мы проводим большую работу 
по формированию благоприятного 
инвестиционного климата в нашем 
муниципалитете, уделяя внимание 
поддержке и развитию малого и среднего 
предпринимательства в сельском хозяйстве. 
В Октябрьском районе работают несколько 
эффективных сельхозпредприятий.  
Их руководители создают комфортные 
условия для сотрудников не только  
на работе, но и в повседневной жизни. 
Строят современные дома для сотрудников, 
помогают в благоустройстве территорий. 

Дмитрий Курьянов,  
глава Наримановского района 
Астраханской области:
– В городе Нариманове приступаем  
к планированию комплексного развития 
территории. Мастер-планом предполагается 
строительство индивидуальных жилых 
домов, таунхаусов, многоквартирных домов 
с функциональным зонированием на жилые 
и коммерческие территории и созданием 
благоустроенных зон. Рядом расположена 
особая экономическая зона «Лотос», где уже 
функционирует ряд производств, и их количество 
будет увеличиваться.

То есть мы со своей стороны помогаем 
инвесторам решить вопрос предоставления 
жилья для их сотрудников, район же получает 
«дивиденды» в виде увеличения налоговых 
отчислений с данных предприятий.

Калуж
ская область

Устойчивое развитие территорий 



Уважаемые коллеги!
Поздравляем вас с Днем местного самоуправления!

Это праздник тех, кто ежедневным трудом меняет к лучшему жизнь  
в муниципалитетах страны, кто находится на передовой служения людям и душой 
болеет за благополучие малой родины.  

Сегодня местное самоуправление как один из важнейших демократических 
институтов в современной России претерпевает изменения и достигает новых высот 
в своем развитии. И в этом, несомненно, ваша заслуга – глав муниципалитетов  
и муниципальных команд.

Мы видим, что муниципалитеты нашей страны выходят за рамки решения задач  
в границах своих территорий. Вопросы, с которыми к вам обращаются жители,  
на первый взгляд, простые, будничные, но именно от их решения зависит 
процветание муниципалитетов, а значит, и нашей страны в целом. Вы активно 
включились в «Муниципальный диалог», сообща решая сложные задачи через 
обмен практиками и их реализацию.

Среди тех, кто посвящает себя муниципальной работе, немало достойных 
людей, кто на деле возрождает лучшие традиции отечественного местного 
самоуправления. Его богатейшая история уходит в глубь веков и фактически 
является историей становления единого Российского государства. Пример 
настоящего служения – муниципальные команды приграничных регионов, а также 
Донбасса и Новороссии, которые зачастую работают под обстрелами, рискуя собой, 
помогают землякам.

Для местного самоуправления прошедший год был насыщенным. 

Всероссийский муниципальный форум «МАЛАЯ РОДИНА – СИЛА РОССИИ». 
Вручение Всероссийской муниципальной премии «Служение». Встреча  
с Президентом России В.В. Путиным. Присуждение почетного звания «Заслуженный 
работник местного самоуправления Российской Федерации», работа «Школы 
мэров» и «Школы команд». Впереди – новые проекты и совместная работа на благо 
малой родины и Великой России!

От вовлеченности каждого в работу, компетентности, умения вести конструктивный 
диалог с гражданами зависят благополучие людей и развитие страны в целом!  
Мы искренне поздравляем вас с нашим общим праздником! Желаем удачи, 
крепкого здоровья, верных единомышленников и успехов в созидательном труде  
на благо нашей Родины! 

Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления
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